En entrevista, Bernardo Valle, consejero del IECM, habló del proceso electoral del 2024 y la aprobación de las candidaturas.

(2024-03-20), Canal 21 Capital 21, Informe Capital, Braulio Luna, (Entrevista) - 21:16:51, Duración: 00:07:42 Precio \$0.00

BRAULIO LUNA, CONDUCTOR: Bueno, con esta información vamos a cambiar de tema porque le doy la bienvenida al consejero del Instituto Electoral de la Ciudad de México, Bernardo Valle. Muy buenas noches, Consejero, ¿cómo está?

BERNARDO VALLE, CONSEJERO DEL IECM: Buenas noches, Braulio, muchas gracias por la oportunidad de platicar con ustedes.

BRAULIO LUNA: Qué bueno que nos acompañe, y nos da mucho gusto, también a la audiencia de Informe Capital, seguramente, porque también tenemos un proceso electoral muy importante en puerta en la Ciudad de México, bueno, ya está iniciado este proceso electoral y ayer aprobaron las candidaturas. Cuéntenos qué fue lo que aprobaron.

BERNARDO VALLE: Sí, con mucho gusto, Braulio. Pues decirle a tu audiencia que el día de ayer tuvimos una sesión de Consejo General en el que aprobamos un total de 2 mil 329 candidaturas para 286 cargos que contenderán en este proceso electoral y nos parece que se abre un abanico importante de posibilidades para la ciudadanía para elegir a las personas candidatas que consideren idóneas para los cargos que se elegirán el 2 de junio.

En primer lugar, se postularon 16 alcaldías en las que se contenderá, 204 concejalías y tenemos 33 diputados de mayoría relativa, un diputado migrante y por supuesto 32 de representación proporcional. En total 286 cargos que con esto tendríamos ya todas las candidaturas que van a aparecer en las boletas el próximo 2 de junio.

BRAULIO LUNA: Consejero, para la audiencia, ¿cuál es el procedimiento que ustedes llevan para la aprobación de estas candidaturas? Tengo entendido que las distintas plataformas políticas presentan sus listados y ustedes, con algunos criterios, deciden si avanzan o no. ¿Cuáles son los criterios?

BERNARDO VALLE: Sí, mira, decirte que primero que nada, por primera vez implementamos un sistema electrónico a través de los cuales los partidos políticos y candidatos sin partido registraron todos sus documentos a efecto de cumplir con los requisitos constitucionales y legales.

Estos son requisitos de elegibilidad, como tiene que ver que sean ciudadanas y ciudadanos mexicanos, de determinada edad, haberse separado del cargo en algunos casos, así como requisitos ya que le corresponden a los partidos políticos como de paridad de género, tanto horizontal, vertical, bloques de competitividad, requisitos que tienen que ver con cumplir con acciones afirmativas, que no haya personas sentenciadas por temas de violencia de género.

Entonces nosotros lo que hacemos es revisamos la documentación, asimismo requerimos información de diferentes autoridades para verificar que se cumplen los requisitos y una vez que se tiene todo revisado es que procedemos a aprobar los registros.

BRAULIO LUNA: Excelente. Justamente le iba a preguntar sobre este tema de las acciones afirmativas. Qué bueno que es uno de los criterios que se consideran. Y también, ahorita, antes de entrar a la entrevista, platicábamos un poquito de este primer debate chilango. Yo le decía que a mí en lo personal me gustó mucho el formato y le preguntaba si ya había fechas para los siguientes dos debates. Me decía que no, pero que será uno en abril y otro en mayo, ¿verdad?

BERNARDO VALLE: Exactamente, sí. Quiero decirte que tenemos mesas de trabajo instaladas de manera permanente con las representaciones de los partidos políticos y de las personas candidatas a la Jefatura de Gobierno, donde estamos acordando todas las características del debate, como es la fecha, como bien tú dices, el siguiente será en el mes de abril, el siguiente en el mes de mayo. Estamos por definir ya la fecha exacta, definir las personas moderadoras, el formato, pero la intención de nosotros es hacer un debate ágil que le permita a la gente el poder contrastar las propuestas, los perfiles de quienes aspiran a gobernar la ciudad.

BRAULIO LUNA: Excelente. Y también, digo, evidentemente en los procesos electorales el papel fundamental es de la ciudadanía. ¿A dónde puede acudir la ciudadanía para informarse sobre el proceso electoral?

BERNARDO VALLE: Mira, quiero decirte que abrimos una plataforma que se llama Conóceles, que pueden ingresar a través de nuestra página web del Instituto Electoral de la Ciudad de México, donde en este momento ya aparecen los perfiles, fotografías, currículas y plataformas de quienes contienden a la Jefatura de Gobierno.

También comentarte que los registros que otorgamos el día de ayer empezarán campaña a partir del 31 de marzo y que una vez empezadas las campañas ya subiremos también los perfiles de todas las personas que contienden a todos los cargos y de esta manera será muy accesible para la ciudadanía conocer quiénes son las personas candidatas en su distrito electoral, en su alcaldía y por supuesto a la Jefatura de Gobierno.

BRAULIO LUNA: Es decir, los cargos que hay en la Ciudad de México únicamente han empezado campaña quienes buscan la Jefatura de Gobierno y quienes buscan llegar al Senado representando a la Ciudad de México.

BERNARDO VALLE: Exactamente.

BRAULIO LUNA: De acuerdo. Y también ahorita platicábamos un poquito de cómo podría la ciudadanía acercarse si detectara alguna irregularidad, tuviera alguna queja al Instituto Electoral de la Ciudad de México.

BERNARDO VALLE: Sí, pues decirles que en el Instituto Electoral de la Ciudad de México estamos pendientes de lo que sucede en las calles, de lo que está pasando en el proceso electoral y decirle a la ciudadanía que esté tranquila, que nosotros estamos vigilando y que en caso de requerir algo, pues tiene a través de las redes sociales, por supuesto estaremos atentos, o a través de los correos electrónicos y los mecanismos de contactarnos a través del teléfono institucional.

Estamos nosotros pendientes de lo que manifiesta la ciudadanía y tomar las acciones que correspondan.

BRAULIO LUNA: Ok, y hablando ya sobre la jornada del próximo 2 de junio, ¿cuál es el papel del IECM ese día? ¿Qué es lo que tienen que hacer desde el IECM?

BERNARDO VALLE: Nosotros estamos trabajando de manera muy cercana junto con el Instituto Nacional Electoral a efecto de que el 2 de junio sean instaladas el total de casillas, son un poco más de 13 mil casillas que se instalarán en toda la Ciudad de México, y por supuesto una vez que cierren las votaciones, que se realice el escrutinio y cómputo, el Instituto Electoral de la Ciudad de México será responsable de realizar el cómputo distrital de las elecciones de la Jefatura de Gobierno, de las alcaldías y diputaciones y, por supuesto, de entregar las constancias que correspondan.

BRAULIO LUNA: Excelente, y sobre el conteo rápido, ¿lo llevará a cabo el IECM o estará a cargo del PREP?

BERNARDO VALLE: Mira, el INE...

BRAULIO LUNA: Del INE, perdón.

BERNARDO VALLE: (...) asumió la responsabilidad del conteo rápido de la Jefatura de Gobierno, pero nosotros tendremos el conteo rápido de todas las alcaldías.

BRAULIO LUNA: Ok, entonces habrá que estar muy pendientes también de lo que haga el IECM.

Y otro tema que le quería preguntar, nos decía que van a ser cerca de 13 mil casillas las que se van a instalar en la Ciudad de México. ¿A dónde puede acudir la ciudadanía para identificar en qué casilla le toca votar, si hay una casilla especial cerca de donde estén? ¿Dónde pueden buscar esa información?

BERNARDO VALLE: Con mucho gusto. Mira, en este momento se está terminando de ubicar los domicilios de las casillas. En su momento se emitirá un documento que se llama un encarte donde aparecerán todas las casillas que evidentemente aparecerán en la página del INE, en la página del Instituto Electoral de la Ciudad de México y ahí podrá revisar dónde se va a votar.

BRAULIO LUNA: Consejero, le agradezco mucho por su tiempo, también por la información y por venir con la audiencia de la Capital. Me gustaría dejar la comunicación abierta para que a lo largo del proceso electoral podamos tener comunicación.

BERNARDO VALLE: Por supuesto, muchas gracias.

BRAULIO LUNA: Excelente.

BERNARDO VALLE: Un gusto.

BRAULIO LUNA: Muchas gracias.

DMFC

En entrevista, Bernardo Valle Monroy, consejero del Instituto Electoral de la Ciudad de México, habló sobre el proceso electoral en el IECM.

(2024-03-20), 107.9 Horizonte, Imer Noticias Tercera Emisión, Adriana Esthela Flores, (Entrevista) - 18:34:16, Duración: 00:10:51 Precio \$16,275.00

ADRIANA ESTHELA FLORES, CONDUCTORA: Y para hablar, ampliar la información también en torno a estas decisiones que toman las autoridades electorales, tenemos en la línea telefónica a Bernardo Valle Monroy, consejero del Instituto Electoral de la Ciudad de México.

Bienvenido, Consejero.

BERNARDO VALLE MONROY, CONSEJERO ELECTORAL DEL IECM: Muchas gracias por la oportunidad de platicarte. Un gusto hablar contigo, Adriana.

ADRIANA ESTHELA FLORES: Gracias a usted por estar con nosotros. Y bueno, en primer lugar, hay muchas cosas de las cuales hablar, sobre todo en materia de lo que significó este proceso en el ámbito digital. Pero yo quisiera comenzar, Consejero, si me lo permite, por el tema de la participación de las mujeres.

En el 54% de las candidaturas, las propietarias fueron mujeres. ¿Qué demuestra esto de la participación de ellas y también de las decisiones que tomaron los partidos para nombrarlas, designarlas a ellas como aspirantes?

BERNARDO VALLE MONROY: Sí, Adriana, mira, quiero decirte que para nosotros en el Instituto Electoral de la Ciudad de México es muy satisfactorio el que ya en este momento haya una mayoría de mujeres contendiendo para todos los cargos de este proceso electoral. Como tú bien dices, sí fue un porcentaje mayor, el 54% de mujeres, el que está participando.

Decirte que esto también deriva de una serie de acciones que se han venido tomando, de acciones de tanto paridad vertical como paridad horizontal, pero más allá, quiero decirte, Adriana, algo muy importante, que no se trata nada más de un número de mujeres que participen, sino que se está garantizando que las mujeres van a participar en distritos o en alcaldías competitivas para cada partido político.

No se trata nada más de cumplir con un número determinado de mujeres, sino que estas personas, al género femenino, se le debe garantizar también que acceda a las mismas posiciones de distritos o alcaldías ganadores de los partidos políticos a efecto de que accedan a los cargos. No se trata nada más de contender y eso me parece muy relevante.

ADRIANA ESTHELA FLORES: Eso garantiza también equidad real, ¿no? No nada más incluirlas, como usted lo señalaba, por el mero hecho de la inclusión, sino también que estén en terrenos de competitividad, de real competitividad electoral.

BERNARDO VALLE MONROY: Así es. Mira, decirte que como ya en este Congreso, en el Congreso que actualmente está funcionando, hay una mayoría de mujeres, y el piso que establece la ley es no solo el que haya paridad o al menos la mitad de mujeres contendientes, sino que al momento de integrar el Congreso de la Ciudad de México, por lo menos, deberá haber al menos 33 mujeres en el Congreso.

En este momento hay un número mayor de mujeres, pero el piso serían 33 mujeres las que integrarían el Congreso de la Ciudad de México a partir de esta elección.

ADRIANA ESTHELA FLORES: Consejero, también me gustaría hablar acerca de la cuestión de lo digital. Es el

primer proceso en el que los registros se realizan totalmente en línea. ¿De qué forma la tecnología permite procesos electorales más transparentes y también eficientes?

BERNARDO VALLE MONROY: Sí, mira, sin duda fue un avance muy importante para la institución. Ya era un proceso que veníamos trabajando en anteriores elecciones, pero ahora, con acuerdo de los partidos políticos, logramos que fuera obligatorio el registro de candidaturas a través de un sistema informático que elaboramos y eso permitió hacer una revisión más exhaustiva a todos los expedientes a efecto de vigilar que se cumpliera cada una de las candidaturas con los requisitos constitucionales y legales que están previstos en las acciones afirmativas que se prevén y de esta manera fuera mucho más certero, diera la certeza y también transparencia, ya que se pudieron revisar estos expedientes por más personas.

ADRIANA ESTHELA FLORES: Consejero, me gustaría también preguntarle cuáles son los retos que tiene el instituto de cara a las elecciones del 2 de junio, van a continuar las campañas, qué espera precisamente por parte de las campañas, cómo espera que se torne el ambiente electoral de cara a las próximas semanas y también preguntarle si se espera o cómo van a conseguir que haya un alto nivel de participación ciudadana en las elecciones.

BERNARDO VALLE MONROY: Con mucho gusto. Mira, primero Adriana quiero decirte que el Instituto Electoral de la Ciudad de México creó una plataforma que se llama Conóceles, que está alojada en la página de internet del Instituto, que permite a la ciudadanía conocer a todas sus candidaturas. En este momento, si entran, van a ver las candidaturas al cargo de Jefatura de Gobierno, que ya a partir del primero de marzo están contendiendo.

Y quiero decirte que a partir del 5 de abril ya estará toda la información de las candidaturas que aprobamos ayer, de las 16 alcaldías, de las 204 concejalías y de las 66 fórmulas de diputados, tanto de mayoría relativa, migrante y representación proporcional. Vendrán las currículas, las fotografías y toda la información para que la gente pueda emitir un voto informado.

¿Y qué esperamos? El que haya suficiente información, que las candidaturas de los partidos pues den a conocer sus plataformas y que la ciudadanía el 2 de junio pueda llegar a la urna con pleno conocimiento, con todo este abanico de candidaturas que elegimos y que dentro de todas estas propuestas pueda elegir la que considere la mejor propuesta para gobernar su ciudad, su alcaldía o representarlo ante el Congreso de la Ciudad de México.

ADRIANA ESTHELA FLORES: En este sentido también, ¿qué llamado entonces hace a la ciudadanía, a quienes vivimos, a las y los ciudadanos que vivimos aquí en la Ciudad de México, sobre todo para contar con un voto informado y poder participar con un voto plenamente informado en estas próximas elecciones del 2 de junio? ¿Cuál es el llamado que usted hace en la convocatoria a la ciudadanía de aquí de la capital?

BERNARDO VALLE MONROY: Pues eso, pedirle a la ciudadanía que esté atenta a las campañas que empiezan a partir del día 31 de marzo, que vean las propuestas. Nosotros vamos a organizar debates, no sólo de Jefatura de Gobierno, nos faltan dos debates de Jefatura de Gobierno, sino que organizaremos al menos un debate para cada alcaldía y también para las 33 diputaciones de mayoría relativa y la diputación migrante, para darle mayores elementos a la ciudadanía para que pueda elegir a las personas candidatas de su elección.

Y pues esperemos que... decirles que el Instituto Electoral está listo para garantizar los derechos políticos electorales de la ciudadanía y que puedan votar en estas elecciones y que su voto va a contar de manera correcta.

ADRIANA ESTHELA FLORES: Consejero, aquí en las calles de la capital hemos visto mucha propaganda, muchos carteles, pendones, son colocados incluso unos enseguida del otro, en puentes peatonales, luego se han registrado algunos incidentes porque los ponen en la noche, luego las personas del equipo contrario o del

partido contrario, de la coalición contraria, los retiran.

¿Qué va a hacer el Instituto frente a esta situación, a estos incidentes que ya han sido reportados? ¿Y cuáles van a ser precisamente los mayores desafíos para estar fiscalizando, revisando cómo se lleven a cabo estas campañas a lo largo de las próximas semanas? Sobre todo, Consejero, considerando son más de 2 mil cargos, 2 mil registros de candidaturas, los que se aprobaron por parte del Instituto.

¿Cómo estarán vigilando las circunstancias en las que se desarrollen las campañas?

BERNARDO VALLE MONROY: Mira, quiero decirte, Adriana, que tenemos la misma perspectiva que tú y la ciudadanía, que ha visto toda la propaganda. Por eso mismo estamos, decirte, a punto de aprobar un lineamiento que limite la colocación debida de propaganda. Decirte que hemos estado trabajando en el documento de manera coordinada con autoridades del gobierno de la ciudad, que hemos platicado con las representaciones de los partidos políticos y me parece que hay coincidencia en el que se debe establecer reglas claras adicionales a lo que establece la legislación para que haya claridad y que no haya este exceso de propaganda.

Y más que nada que ponga en riesgo a la ciudadanía con carteles que se puedan caer, que tape la señalización etcétera, que haya reglas, y por eso es muy importante que este documento lo aprobemos antes del inicio de las campañas de alcaldías y diputaciones, por lo que antes de que termine el año estaremos aprobándolo y por supuesto que estaremos muy vigilantes, cuidadosos de que se cumplan estas reglas.

ADRIANA ESTHELA FLORES: ¿Cualquier detalle puede la ciudadanía recurrir ahí al Instituto, reportarlo al Instituto, Consejero?

BERNARDO VALLE MONROY: Exactamente. A través de nuestras redes sociales, a través de nuestros correos electrónicos, nosotros estamos a la disposición de la ciudadanía y, por supuesto, a velar porque se cumplan las reglas de propaganda.

ADRIANA ESTHELA FLORES: Consejero, pues le agradezco mucho. Entonces, ahí destacamos, en próximos días también estarán ya disponibles ya al total de las plataformas, los perfiles de las y los aspirantes, como se lo señalamos al inicio a la audiencia, 2 mil 329 registros de aspirantes que competirán por 286 cargos para el actual proceso electoral.

Bernardo Valle Monroy, consejero del Instituto Electoral de la Ciudad de México, muchísimas gracias por este tiempo para IMER Noticias.

BERNARDO VALLE MONROY: Al contrario, Adriana, muchas gracias a ti y a tu auditorio.

ADRIANA ESTHELA FLORES: Hasta luego. Ahí estamos precisamente hablando acerca de todo esto que se está preparando y sobre todo estas decisiones cruciales que están tomando las autoridades electorales de la Ciudad de México y sobre todo ya quedó definido todas las personas, todas las candidaturas que estarán pues compitiendo en los próximos comicios del dos de junio aquí en la capital.

Nos vamos a una pausa, regresamos con más en Al Cierre.

DMFC